

y sont déteruées peuvent être secourues par les suffragés des fidèles, surtout par le saint Sacrifice de la messe. Les autres questions doctrinales qui s'y rapportent nous sont expliquées plus ou moins clairement par les théologiens et par les révélations particulières.

Où est le Purgatoire? Les théologiens sont presque unanimes, dit le savant Cardinal Bellarmín (1), à enseigner que le Purgatoire, du moins le lieu *ordinaire* des expiations, est situé dans le sein de la terre, que les âmes du Purgatoire et les réprouvés sont dans les mêmes espaces souterrains, dans ces régions profondes que l'Écriture appelle *les enfers*.

Un sentiment très probable, dit saint Thomas (2), et qui répond d'ailleurs aux paroles des saints et aux révélations particulières, c'est qu'il y aurait pour l'expiation du Purgatoire un double lieu. Le premier serait destiné à la généralité des âmes, et il est situé en bas, près de l'enfer; le second serait pour des cas particuliers, et c'est de là que seraient sorties tant d'apparitions.

“ Une religieuse de ma communauté, grande servante de Dieu, écrit sainte Thérèse (3), était décédée il n'y avait pas encore deux jours. On célébrait l'office des morts pour elle dans le chœur; une sœur disait une leçon, et j'étais debout pour dire le verset; à la moitié de la leçon, je vis l'âme de cette religieuse sortir *du fond de la terre*, et s'en aller au ciel.”

Il y a dans le Purgatoire comme dans l'enfer une double peine, la peine du *sens* et la peine du *dâm*.

La peine du sens est semblable à celle que nous éprouvons dans notre chair. C'est le sentiment commun des théologiens qu'elle consiste dans le feu et autres genres de souffrance.

1) De Purgat. II. 6.

2) Supplém., p. 3.

3) Ch. 35 de sa Vie écrite par elle-même.